

EL CORREO DE GUIPUZCOA

- Órgano del partido carlista vascongado -

DIARIO DE LA MAÑANA

CALLE DE PRIM, 18

TELÉFONO NÚM. 274

Decadencia ostensible

Sin menoscabo del libre albedrio, las naciones, como los pueblos y los individuos, como todo ser biológico según su orden y naturaleza, se han sujetas indefectiblemente, como ley natural impuesta por la providencia y la justicia de Dios, á tres momentos ó fases distintas: origen, desarrollo y decadencia; principio, medio y fin; en el periodo de gestación social, cuando las colectividades son embrionarias y no han llegado á la consolidación de sus principios fundamentales, á la cimentación de sus códigos políticos, atravesan períodos de luchas, etapas de fervescencia, que traen siempre apuradas contiendas intestinas y sangrientas.

Cayó el gran Imperio Romano, cuando se extinguió la raza que había engrandecido á Roma; aquel ciudadano morigerado, de buen sentido y de virtudes cívicas, al morir se llevó sobre su féretro el símbolo de sus primitivas y gloriosas tradiciones, viéndolo reemplazar á éstas el lupanar y la molicie... Pero al llegar á este estado decadente, había asombrado antes al mundo con sus hechos heróicos e inmortales y dictado un Código fundamental y legislativo, que ha perpetuado á través de los siglos.

La monarquía goda, que llegó al punto culminante de esplendor y grandeza en los tiempos del gran Recaredo y del honorable Wamba, cuando perdida su virilidad y su juventud, se aflojaron los vínculos que, cual admirable engranaje, unían á la nobleza y al clero con el estado llano; cuando la corrupción, como germen maléfico empezó á minar la existencia de aquel organismo robusto, de donde emanaron leyes prudentes y sabias, y de donde emergieron hechos gloriosos, que consolidaron la unidad política y legislativa, cae esta monarquía al primer empuje de la cimitarra agarena, y su poderío, que ya empezó á declinar en los tiempos de Ervigo y Witiza, quedó destrozado en las orillas armadas del Guadi-Becca (Guadalete).

La nación española ha atravesado, cual ninguna otra, por grandes crisis, y se han exteriorizado, de un modo más ostensible estas tres fases á que antes nos referimos, siguiendo la ley natural, pero siendo verbo eloquiente de la justicia y la providencia divinas. Nosotros fuimos grandes y poderosos en tanto tuvimos fe en nuestros purísimos ideales; brillamos en las letras, en las ciencias, en las armas y en las artes, porque el noble pueblo castellano seguía una bandera sacrosanta, y ejercitado en el continuo bataliar y en la práctica de grandes virtudes, afirmaba y consolidaba instituciones políticas y religiosas y escribía con indelebles caracteres, en la historia de la humanidad, hechos merecedores de impecable gloria.

En esta grande y hoy desdichada nación ha sido en donde más de una vez se han decidido los destinos de los demás pueblos. Colocada en el extremo más occidental y meridional de la Europa, supo, al principio de la Edad Media, interponer su pecho generoso entre el corazón de ésta y el alfange sarraceno, que de no haber mediado la épica contienda de ocho siglos, hubiera sefiorreado en toda aquella parte del mundo y transformado sus gloriosos destinos, y en la Edad Moderna, se opuso al cesarismo de Napoleón, y aquellas arrogantes banderas, entre cuyos pliegues aún se oía la pólvora de Austerlitz y de Jena, quedaron hechas girones y humilladas en los campos de Bailén.

Hoy observamos, con harto pesar, que la nacionalidad española, en su mayor parte, se olvida de sus tradiciones elevadas y nobilísimas y de sus principios históricos; que se rompen los lazos que el hidalgo español le refieren al lado del hogar y de la sociedad doméstica; que el círculo, el teatro, el club, las sociedades recreativas, etc., etc., son otras tantas incentivos que le atraen con fuerza magnética, irresistible; que la moda, el lujo desordenado y la vida muelle, todo lo invaden y hacen presa en todas las capas sociales.

les; que el escepticismo glacial se infiltra en el organismo social moderno; que en la esfera política impera el maquiavelismo; que el medro e interés personal, se antepone al bien general de la Nación y á la amistad y cohesión que deben presidir siempre en los partidos políticos gubernamentales; que paulatinamente la Nación se empobrece, falta de energía vital; que hay un ambiente morboso que todo lo inficciona y que olvidados de la providencia, la justicia de Dios caminamos á la ventura y al azar, y pronto á rodar por el plano inclinado de una decadencia inevitable, ya por desgracia, bien manifiesta, con signos ostensibles.

Si no elevamos el corazón y los ojos al Cielo, sacudiendo pronto este enervamiento moral, que cual mortifero letargo deprime nuestras energías y virilidades, como gran entidad colectiva, la justicia de Dios, cumpliendo, la ley natural es histórica de los pueblos, nos llevará necesariamente á colocarnos en el catálogo de las naciones irredentas.

Advertencias

El censo

Aproximándose a época en que habrá de hacerse la rectificación del censo electoral, advertimos á nuestros amigos pa: que vayan tomando datos, lo mismo respecto de los que deban ser incluidos en las listas como de los que se encuentren en el caso de ser excluidos.

Los de esta ciudad pueden entregar sus notas en esta redacción para que la comisión designada al efecto se encargue de cursárlas en tiempo oportuno.

Alerta

Hasta nosotros ha llegado la noticia de que alguien alejado de nosotros ha empezado, en el distrito de Tolosa, ciertos trabajos preparatorios, digamos así, de la elección para diputados a Cortes que se avecina.

Vivan prevenidos nuestros amigos que no se dejan sorprender y sobre todo no adquieran compromiso alguno con nadie que no sean nuestros jefes.

Alerta, pues, y demostremos que los carlistas no necesitamos mentores extranjeros.

QUIPUZCOA

De Aracha-Valeta

Ante todo mi más cordial enhorabuena por el colosal triunfo obtenido sacando triunfantes á todos nuestros católicos candidatos.

Verdaderamente consolador resulta la frecuencia con que suceden las santas misiones en esta bendita tierra de San Ignacio y San Martín causa, seguramente de que se mantengan en ella tan puras y santas sus costumbres.

El día 9 del presente dió comienzo en la antigüedad de Apázaga un trío dirigido por el tan humilde como sabio hijo de San Francisco padre Maiz del convento de Aráizco y uno de los mejores oradores de nuestra milenaria lengua y para dentro de breves días están anunciantes para Mondragón, Goronaeta etc. bendito sea Dios! A pesar de los malísimos días debido á continuas lluvias el citado padre Maiz ha sido un excelente reclamo para que coronara su meritísima labor la asistencia diaria de infinidad de fieles de los pueblos y barrios comarcanos que llenaban por completo el amplio tiempo de dicha iglesia.

Todos los que han tenido la dicha de escucharle dicen que no se sabe qué admirar más en este bendito señor, si su arribatadora eficiencia ó su excesiva modestia cosas ambas que contrastan admirablemente en él.

Mi felicitación entusiasta al padre Maiz y todos los asistentes á la santa misión y que Dios premie su fe y su constancia y con cuyas armas y alguna otra que alegremos en caso de necesidad hemos de vencer siempre á nuestros constantes enemigos.

VIDA JUDICIAL

El juicio de ayer

A las diez y media de la mañana se constituyó en la sala de vistas de esta Audiencia provincial el Tribunal popular con objeto de ver y fallar la causa se-ñida contra Santos García.

El Tribunal popular pertenece al Juzgado de San Sebastián.

El tribunal de Derecho estaba formado por el presidente señor Larumbe y los magistrados señores Sanz y Rezola, actuando de avogador público el señor Aguilera y estando defendido el procesado por el señor Laffite.

El juicio se celebró dada la indole del hecho, á puerta cerrada.

El jurado á las dos preguntas que constituyó el veredicto, contestó negativamente, lo cual equivalió á un

veredicto de inculpabilidad, quedando absuelto el procesado, en lo que dió por terminado el acto.

*** Para hoy

Hoy se verá la causa seguida contra Nicomedes Hernández y otros, por robo.

La causa procede del Juzgado de San Sebastián.

Actúa de ministerio fiscal el señor Aguilera y defiende á los procesados el señor Alzpira, asistido del procurador señor Olasagasti.

ESPIGUEO

[Señores:] Estupendo y asombroso caso es el que nos presentan los europeos sabios, en una hermosa niña de cuatro á cinco años. Refieren las revistas que en día no lejano mirándose los padres en los ojos amados de la preciosa niña abortos observaron en la misma pupila tres números arábigos preciosamente hechos bien distintos y claros. Bien pronto la noticia llegó á oídos de calvos, pacientudos doctores que á la niña auscultaron, leyendo las cifras, un veintidós y un cuatro. Nadie explicarse puede suceso tan extraño. Pues según dicen todos no se ve en él la mano del hombre que tatuará en un lugar tan raro, ni la niña ha sufrido en la vista quebranto. En fin, que bien corridos esos sabios, tan sabios devoran á sus anchas legajos y legajos y en fin pierden el seso... si les quedaba aún algo.

Yo también ando ahora, desde que supe el caso, que pierdo la chaveta, y tanto es intrigado mi amigo "Noticiero" por tal extraordinario, andamos medio locos, con un espejo en mano, mirándonos los clícos en mituo examen zafio, por ver si ambos tenemos un veintidós y un cuatro. ¡Ridez! con esas cosas de los ojos estamos ya los dos pa... retratarnos.

DON NADIE.

EL SECRETO DE LA VIDA LARGA

La vida es un bien, y por eso, en general, el hombre ama la vida y desea que ella sea larga.

No es un pecado tal deseo, aunque es vanidad, como dice un autor ascético, de querer larga vida y no cuidar de que sea buena.

Esperamos que nuestros lectores, al estudiar el secreto de la vida larga, no olvidarán el aviso del citado autor.

Pero ¿cuál es el secreto?

Aguilar esperaría una noticia nueva, algún dato desconocido, una nueva invención de la ciencia.

Nada de eso.

El secreto de la vida larga no es el secreto en si mismo, pero la ignorancia y descuido de muchos lo hacen un secreto verdadero.

¿Quieres vivir muchos años en el mundo sanos y robustos? Evitad todo exceso: he aquí el secreto de la vida larga.

La mayor parte de las enfermedades que causan la muerte, provienen de abusos en el uso de bebidas, alimentos, de placeres, de ejercicios y de muchos otros excesos ó omisiones, culpables casi siempre en su origen.

Si el hombre procediese siempre racionalmente, con cautela y moderación, evitaría la mayor parte de las dolencias que le atañen y que precipitan su ruina.

Pero no es así.

La sensibilidad y conveniencias del momento ejercen en muchos una verdadera tiranía.

En vez de levantarse temprano, práctica que da actividad, gustan de la cama y el sueño, que embotan.

En vez de morirte el apetito algún tanto, cosa que estimula el estómago, se satisfacen todas sus exigencias, con perjuicio de aquél importante órgano.

En vez de moverse y hacer ejercicio, base de la buena salud, se prefiere lo inaccesible, que paraliza las funciones del organismo y acumula males humores.

Si examinásemos cómo satisface el hombre todas las necesidades de la vida, cómo ejerce las funciones de su delicado organismo, en todo encontraríamos excesos, abusos, omisiones innumerables.

¿Y se quiere conservar la salud y tener vida larga? Tal pretensión es un contrasentido.

El secreto para tener salud y prolongar los años de la vida, es la higiene, la moderación en todo, la observancia, en fin, de la cuarta de las virtudes cardinales, que llamamos templanza.

Quién diría que el Catolicismo de la Doctrina cristiana enseña el secreto de la vida larga?

La fiesta de los mártires

En Irún

Haciendo gala de su portentoso brazo y realizando las jugadas de su exclusivo repertorio de dejadas y cortadas magníficas, que entusiasmaron á sus admiradores, logró reducir la venta á un solo tanto, colocándose en 12 tantos por 13 en favor del colorado.

Tuvo un rato fisi. Erreza y haciendo gala de su portentoso brazo y realizando las jugadas de su exclusivo repertorio de dejadas y cortadas magníficas, que entusiasmaron á sus admiradores, logró reducir la venta á un solo tanto, colocándose en 12 tantos por 13 en favor del colorado.

Ya parecía que había dominado á Chortena y temiendo la «catedra» un descalabro, volvió á ofrecer el dinero á la par.

En el tanto siguiente tiró Erreza y una dojada, á nuestro juicio inopportuna pues ya lo tenía vencido á su favor con tirar una larga, y dió en la chapa.

Cogió la pelota Chortena y haciendo terribles saques y arrinconando mucho más que hasta entonces, consiguió apuntarse los once tantos que le faltaban para llevarse la victoria, mientras que Erreza no hizo más que un solo tanto más, quedando por lo tanto en 13 para los 21 á que jugaba.

En San Sebastián

Para conmemorar la fiesta de los mártires de la Tradición y regalar á Dios por nuestros muertos, el domingo 17 del actual, á las siete y media, se celebrará una Misa rezada en la iglesia parroquial de esta villa.

Entró en juego Chortena y haciéndolo muy bien, consiguió adquirir una ventaja de siete tantos sobre su contrincante poniéndose en 12 tantos por 5, volviéndose entonces el dinero 20 á 8 en favor del colorado.

Tuvo un rato fisi. Erreza y haciendo gala de su portentoso brazo y realizando las jugadas de su exclusivo repertorio de dejadas y cortadas magníficas, que entusiasmaron á sus admiradores, logró reducir la venta á un solo tanto, colocándose en 12 tantos por 13 en favor del colorado.

Ya parecía que había dominado á Chortena y temiendo la «catedra» un descalabro, volvió á ofrecer el dinero á la par.

En el tanto siguiente tiró Erreza y una dojada, á nuestro juicio inopportuna pues ya lo tenía vencido á su favor con tirar una larga, y dió en la chapa.

Cogió la pelota Chortena y haciendo terribles saques y arrinconando mucho más que hasta entonces, consiguió apuntarse los once tantos que le faltaban para llevarse la victoria, mientras que Erreza no hizo más que un solo tanto más, quedando por lo tanto en 13 para los 21 á que jugaba.

En el número de mañana daremos á conocer los detalles de hora y lugar, donde haya de celebrarse la fiesta de nuestros mártires.

Entró en juego Chortena y haciéndolo muy bien, consiguió adquirir una ventaja de siete tantos sobre su contrincante poniéndose en 12 tantos por 5, volviéndose entonces el dinero 20 á 8 en favor del colorado.

Tuvo un rato fisi. Erreza y haciendo gala de su portentoso brazo y realizando las jugadas de su exclusivo repertorio de dejadas y cortadas magníficas, que entusiasmaron á sus admiradores, logró reducir la venta á un solo tanto, colocándose en 12 tantos por 13 en favor del colorado.

Ya parecía que había dominado á Chortena y temiendo la «catedra» un descalabro, volvió á ofrecer el dinero á la par.

En el tanto siguiente tiró Erreza y una dojada, á nuestro juicio inopportuna pues ya lo tenía vencido á su favor con tirar una larga, y dió en la chapa.

Cogió la pelota Chortena y haciendo terribles saques y arrinconando mucho más que hasta entonces, consiguió apuntarse los once tantos que le faltaban para llevarse la victoria, mientras que Erreza no hizo más que un solo tanto más, quedando por lo tanto en 13 para los 21 á que jugaba.

En el número de mañana daremos á conocer los detalles de hora y lugar, donde haya de celebrarse la fiesta de nuestros mártires.

Entró en juego Chortena y haciéndolo muy bien, consiguió adquirir una ventaja de siete tantos sobre su contrincante poniéndose en 12 tantos por 5, volviéndose entonces el dinero 20 á 8 en favor del colorado.

Tuvo un rato fisi. Erreza y haciendo gala de su portentoso brazo y realizando las jugadas de su exclusivo repertorio de dejadas y cortadas magníficas, que entusiasmaron á sus admiradores, logró reducir la venta á un solo tanto, colocándose en 12 tantos por 13 en favor del colorado.

Ya parecía que había dominado á Chortena y temiendo la «catedra» un descalabro, volvió á ofrecer el dinero á la par.

En el tanto siguiente tiró Erreza y una dojada, á nuestro juicio inopportuna pues ya lo